

Virgen, en los días de juzgamientos que ganan los crédulos ignorantes a traves de regalitos al señor Garita, etc., etc., creo que mi bien podria decir algo sobre esas materias, pero no visto que solo se concreto a "Necesario quitar como pasa a demostrarlo".

En un párrafo de su segundo artículo trata Ud. últimamente de ridiculizar mi empleo, diciéndome que sería preferible que me dedicase a pesar enojos (pues ese es mi empleo según Ud.) en vez de meterme a escribir artículos en pro de ideas políticas o religiosas. Sobre este punto debo decirte con todo fru-
queza mi Rydo, que realmente le te-
go lástima, pues estoy casi seguro que Ud. no ha salido nunca de Pataendo i
que spáns sospecha lo que es una
Aduana. Ademas, deb. decirle que el
puesto que desempeño desde el año
1906 en la Aduana de Valparaíso (hoy
en comisión su la de Arica) no ha de-
ser seguramente para pesar enojos,
puesto que durante estos años el Su-
premo Gobierno me ha mandado varias
veces en comisión a diversos Aliados
del Norte i Sur de la República. Nu-
traturalmente que mi empleo no es una
gran cosa, pero yo no equivoarme si
le digo que debe ser un poquito mejor
que el suyo, pues a mis errores yo
supongo que tú debes ser Palafrenero
Mayor o Mayordomo de Palacio (del
Vaticano puesto en duda).

Ahora paso a aclararle, otro punto
que veo que mi Rydo, me lo ha re-
versado debido talvez a que, no se im-
pase bien de mi carácter en mi per-
sona en la materia. En la parte que yo digo
siempre en donde he residido he pres-
tado desinteresadamente mi modesto
concurso a la causa del Partido Rad-
ical. Ud. lo comprendió de otro modo
i me dice: «El Partido Radical no sabe
la joya que tiene perdida en la Adu-
ana de Arica pues debía llevarlo al Con-
greso Nacional i lido de los señores
Héctor Arancibia Lugo i Pablo Ramí-
rez». Puestamente dicha joya, litera-
riamente a la conclusión de que yo, Ud.
o cualquier otro individuo que trabaje
en pro de un partido político defensor,
nada debía ser llevado por sus corre-
jidores a ocupar un puesto en la Re-
presentación Parlamentaria del Partido.
Dicha reflexión sólo puede nacer
de un cerebro vacío de inteligencia pe-
ro lleno de conocimientos en letanías i
novenas a la Virgen de la Lechuza.

La carta de fecha 4 del pasado Ju-
nio, que le dirijo a mi amigo i compa-
ñero de ideas A. Z. no tuvo otra inten-
cion que reiterarle mis ilusas esperanzas
personalmente a él hace un corto lapso de tiempo. Interes personal no tiene
ninguno, puesto que fejos de atraerme simpatías i adhesiones, me atrae seguramente la antipatia de todas aque-
llas personas de ideas opuestas a las
mías i que, por desgracia, en Pataendo
forman la mayoría. Al leer mi carta,
seguramente que han creído que el que
escribió en estos términos no es el joven
que se formó en la Escuela Piarroquial,
al que lo obligaban a confessarse cuatro
o cinco veces al año i le hacían perder
miserablemente el tiempo luciendoles
aprender con puntos i comas la Vida
de Jesucristo, Catolicismo, etc., segura-
mente habrán creído que soy un perdi-
do, un impi, un anarquista o poco
menos i qué suyo que otro estafativo
me habrían dado, pero no me importa
que ciertas personas de mi pueblo se
formen de mi el concepto que les plaz-
ca, yo seguiré la senda que me lleva-

i con el traseurso de los años podremos ver los frutos.

Para que Ud. vea que no solo soy yo el que sustento ideas radicales entre los jóvenes nacidos en Putiendo, creo necesario informarlo de que casi todos los jóvenes pataendinos noi residentes en Santiago, Valparaíso i otros puntos del país con quienes he conversado varias veces sobre este topico me han manifestado fraternalmente sus ideas de liberales convencidos, i ello es muy lógico, puesto que el liberalismo es el faro que ilumina en su paso a la juventud de hoy dia. Si Ud. i otros amigos de esa sustentan sus ideas conservadoras, es porque no tienen la voluntad suficiente para revelarse contra dichas creencias i porque consideran un sacrilegio enorme el no secundar i propagar la falsa doctrina que predicaron para la exportación las masas ovejas representantes de Cristo en la tierra. Si Ud. comparende la religión sublime que encierra Jesucristo, ese mártir del Gólgota, que vivió humildemente, que todo su amor, ternura i compasión para los pobres, se convencerá Ud. que las masas ovejas a quienes sigue ciegamente hacen todo lo contrario de lo que predica su divino Maestro.

Finalmente, mi Rydo, (o como oculta su nombre bajo el seudónimo tendrá que seguirlo llamando así) como debo ausentarme de Arica por unos quince días mas o menos, será para mi un grato placer encontrar a mi regreso otra bella producción de su luminoso cerebro, pero si, debo advertirte que si me plantea algún tema respecto a las breñas o rumbos exijéndome consideración cuando para nosotros no han eximirido otra arma que la más redonda destrucción.

Si es la táctica conservadora ofen-
der i enseñar a pretender ministrar la
opinión haciéndose pasar por víctima
cuando en la realidad ellos han sido los
victoriosos.

Salta a la vista, que el autor del ar-

tículo de que nos ocupamos escribe para la exportación; pues aquí son bien conocidos sus propósitos para que pue-
da engañar a nadie.

Serán los señores conservadores, au-
tores del artículo aludido, que lo libe-
raran, tenemos por norma invariable de
conducta no ofender a nadie, acostum-
brando a usar una sola medida en nues-
tros actos para la colectividad indivi-
dual, esto es, guardaremos siempre leal-
dad, consideración i respeto a todas las
personas que para con nosotros gustan-
tai atención, pero estimamos no tener
obligación de ser cultos i respetuosos
con quienes nos provocan i ofenden i
hoy día se atreven a amenazarlos.

Sépan por difuso, que los escritores
de este periódico no tenemos amos i
quienes dar cuenta de nuestros actos i
queremos con enterá independencia,
siendo por tanto perfectamente inuti-
la amenaza que a nos hace de amena-
zarnos a nuestros jefes.

Al Centro Liberal de Pataendo les
cupo el honor de ser invitado a esta
fiesta i los delegados señores Jerónimo
González i Armando Henríquez que
fueron enviados en representación del
Centro han regresado completamente
reconocidos a las diversas manifesta-
ciones de simpatía i afectuoso compa-
herismo que recibieron de parte de los
honorableables miembros del Centro Libe-
ral de Santiago.

Enviamos desde estas columnas un
voto de aplauso hacia el Directorio del
Centro Liberal de Santiago i mi especial-
mente a su digno presidente se-
ñor Tomás Ramírez Fries; quien, con
su levantad i noble actitud ha lleva-

do a efecto las empujadas campañas que
han colocado al Centro Liberal en el
magistral pedestal quale ha levantado
la opinión pública.

La juventud liberal del país está en
alto i viva con cautelosa discreción los
graves problemas que afronta a la na-
ción i ella será sin duda la salvación
de la patria.

La sartén dice a la olla...

El recuerdo de tal vulgarismo nos
vino a la mente en el acto de imponer-
nos del editorial que publicó el colega
El Pueblo del Domingo ppdo., bajo el
rubro "Un llamado a la cultura i a la
moderación," i nos hicimos estas reflexio-
nes quíones con estos que se atre-
ven a invocar i pedir para los suyos
tal merecimiento? No son actos aque-
llos que ayer se escucharon con los unes
trazándose constantemente por el he-
cho de no cumplir con sus ideas?

No son actos estos dechados de cul-
tura, nuestros eternos e irreconciliables
enemigos que se preocupan de estar
atacandones constantemente por el he-
cho de no cumplir con sus ideas?

Si, verdaderamente ellos son "enemigos"
con que derecho pretenden hoy
fijarnos rumbos exigiéndonos considera-
ción cuando para nosotros no han
eximirido otra arma que la más redonda
destrucción?

Ah, es la táctica conservadora ofen-
der i enseñar a pretender ministrar la
opinión haciendo pasar por víctima
cuando en la realidad ellos han sido los
victoriosos.

Salta a la vista, que el autor del ar-
tículo de que nos ocupamos escribe para la exportación; pues aquí son bien
conocidos sus propósitos para que pue-
da engañar a nadie.

Serán los señores conservadores, au-
tores del artículo aludido, que lo libe-
raran, tenemos por norma invariable de
conducta no ofender a nadie, acostum-
brando a usar una sola medida en nues-
tros actos para la colectividad indivi-
dual, esto es, guardaremos siempre leal-
dad, consideración i respeto a todas las
personas que para con nosotros gustan-
tai atención, pero estimamos no tener
obligación de ser cultos i respetuosos
con quienes nos provocan i ofenden i
hoy día se atreven a amenazarlos.

Sépan por difuso, que los escritores
de este periódico no tenemos amos i
quienes dar cuenta de nuestros actos i
queremos con enterá independencia,
siendo por tanto perfectamente inuti-
la amenaza que a nos hace de amena-
zarnos a nuestros jefes.

Centro de Propaganda

Liberal

Esta institución en sesión general
extraordinaria celebrada con fecha 28
de Julio ppdo., acordó enviar al señor
Presidente de la Asamblea Liberal de
Santiago, la siguiente nota:

"Putiendo, Julio 31 de 1913.—Ten-
go el honor de poner en su conocimiento
que el Centro de Propaganda Libe-
ral de este departamento, en sesión de
fecha 28 del presente, entre otros to-
mó unanimemente el siguiente acuerdo:

"Manifestar a Ud. i por su conducta
a la Asamblea Liberal de ese departa-
miento, que Ud. tan dignamente presi-
de, la profunda extrañeza i completo
desagrado que la merece el ineficito
procedimiento empleado para con la
causa en que militamos, por el membre-
do de esa Asamblea Sr. Gustavo Sa-
las, pues tenemos conocimiento oficial
de que debido exclusivamente a las
acciones practicadas por este autor, he-
mos visto fracasar los intentos que
este Centro de senorío con la Asamblea
General de nuestro partido venía
poniendo en práctica para renoverse
en puesto al actual Prefecto de Policia
don Benjamín Escudero, que ya ha
sido en todo momento una amenaza
constante para los intereses del libera-
lismo.

Nos causa todavía mas impresion la
conducta del Sr. Salas en el caso pre-
sente, cuando sabemos que dicho edil
no ignora que el indicado Prefecto es
un individuo moralmente imposibilita-
do para servir dicho puesto desde que
es *re condenado por el delito de fraude*
electoral, aparte todavía del incorre-
to procedimiento empleado en sus actos
de servidor público i que no es del
caso recordar aquí.

Mas aun, no ignorará el Sr. Salas
que el indicado Prefecto, sin embargo
de ser de la Curia i como tal fanático
intransigente que se preocupa de es-
piar nuestros votos teniéndose razón
para hacerlos caer i cumplir así los
propósitos que en contra de los nues-
tros se almanan allí en los otros cincos
del clero.

Está muy bien, es una acto en el cual
no tenemos nosotros para que inma-
nentes aquello de que el Sr. Salas sea
el único amigo i protector del susodicho
prefecto, pero estimamos que si es ya
dadero liberal, lo está vedado poner en
juego sus influencias políticas para per-
judicar a sus correligionarios de su
partido.

Es un claro criterio saber inmediata-
mente si basa su apoyo al indicado
que merece darse al individuo que
en ningún motivo que lo justifi-
que se mezcla para entorpecer las accio-
nes de una asamblea política que esti-
ma ojear sus procedimientos a la más estricta
justicia judicial velando por los bien en-
tendidos intereses de la colectividad
que dirige.

Ha creido oportuno este Centro dar
a conocer a esa asamblea lo que sucede
en el caso relatado, para que si la tie-
ne a bien, se digna adoptar algún tem-
peramento que modere la intrusión
del asambleista señor Salas en los votos
verificados por la dirección departa-
mental de nuestro partido en lo que se
refiere con el prefecto sr. Escudero.

Con sentimientos de mi más distin-
guida consideración me suscribo de U.d.
su muy atto. SS. i correligionario.

ALBERTO PINO MAGNIN
Secretario.

Al Señor Presidente
de la Asamblea Liberal de
San Felipe

Vida Social

Matrimonio

El miércoles, 30 de Julio último,
contrajó matrimonio el Sr. Ramón Le-